

## **4ª Conferencia Internacional de las Lenguas Portuguesa y Española**

### **MULTILINGÜISMO, INTERCULTURALIDAD, CIUDADANÍA**

Después de tres ediciones en países iberoamericanos, la **4ª Conferencia Internacional de las Lenguas Portuguesa y Española (CILPE2025)** va al encuentro del continente africano, Cabo Verde, realizándose en la capital del país, la ciudad de Praia.

Esta decisión, descentralizadora y simbólica, es también una estrategia: promover el acercamiento y la convergencia entre continentes que comparten lazos históricos, culturales y lingüísticos, y reforzar la importancia de las lenguas en el desarrollo sostenible y en la valoración de la diversidad cultural.

La **CILPE2025** se centra en el papel estratégico de las lenguas portuguesa y española y de otras lenguas autóctonas. La conferencia destaca la promoción del multilingüismo y de la interculturalidad como herramientas para construir una ciudadanía más inclusiva, consciente y global.

En el año en que la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI) conmemora 75 años de actividad y Cabo Verde celebra los 50 años de su independencia, la realización de la CILPE2025 en la ciudad de Praia, celebrando los valores de la cooperación, los derechos humanos y la ciudadanía, contribuye también a estrechar la colaboración entre dos espacios lingüísticos: español y portugués.

La OEI fue la primera organización internacional admitida como Observador Asociado de la Comunidad de Países de Lengua Portuguesa (CPLP), en 2018, en la Cumbre de Sal, siendo la CPLPL recíprocamente Observador de la OEI. La OEI viene intensificando la cooperación con la CPLP y también con sus Estados miembros, teniendo en cuenta que Brasil y Portugal son miembros de ambas organizaciones y existe un patrimonio cultural y lingüístico compartido.

La elección de la ciudad de Praia, situada en el corazón de la Macaronesia (formada por los archipiélagos de Madeira, Canarias, Azores y Cabo Verde), se debe también al papel estratégico de Cabo Verde como ejemplo de interculturalidad y convivencia lingüística, como puente cultural entre África, América y Europa. La ubicación de la conferencia pone de relieve la relación de Cabo Verde con sus vecinos regionales y el fortalecimiento de las conexiones entre las comunidades de lengua portuguesa y española.



En la Agenda 2030, adoptada por la ONU como plan global para promover el desarrollo sostenible y la dignidad humana, las lenguas son herramientas esenciales para la comunicación y la construcción de identidades, contribuyendo a una educación inclusiva y equitativa a lo largo de toda la vida, al avance del desarrollo y del conocimiento científico, y a la valorización de la diversidad cultural.

También el Pacto para el Futuro, que anticipa la Agenda post-2030, reitera también una fuerte apuesta por los derechos humanos, de los que forman parte los derechos lingüísticos, como ya recoge la Carta Cultural Iberoamericana aprobada en 2006.

Las lenguas portuguesa y española representan una comunidad de 800 millones de hablantes, con una amplia proyección y diferenciación internacional, repartidos por cuatro continentes, con especial presencia en América, África y Europa. Según las estimaciones demográficas de las Naciones Unidas, el conjunto de las dos lenguas alcanzará alrededor de 1.200 millones de hablantes en 2050.

En un mundo en rápida transformación, la cooperación entre el portugués y el español representa un potencial estratégico que contribuye a la proyección geopolítica de estas regiones en el escenario global. Además de su notable dimensión demográfica, es importante que la cooperación entre ambas lenguas se base en la cohesión social, los valores democráticos, la promoción y defensa de los derechos humanos, el potencial económico y tecnológico y el desarrollo sostenible.

A través de iniciativas conjuntas en ámbitos como la educación, la cultura, la ciencia, la tecnología y, en particular, la Inteligencia Artificial, es posible reforzar las posiciones de estas dos comunidades como actores globales influyentes. Esta interacción es fundamental para construir una estrategia conjunta destinada a reforzar la soberanía de estas lenguas y la influencia que ellas, y las culturas que se expresan en ellas, pueden asumir en un escenario global.

Por otro lado, las dos lenguas coexisten en sus geografías con cientos de lenguas autóctonas que representan un patrimonio cultural e identitario que hay que preservar como expresiones de la creatividad y la diversidad humanas.

En un contexto en el que es importante reflexionar y promover la ecología de las lenguas y, en particular, valorar la diversidad, las competencias interculturales y, al mismo tiempo, aprovechar los nuevos entornos digitales, la relevancia internacional del español y del portugués y la riqueza que aportan las lenguas autóctonas animan a defender el multilingüismo y a formar hablantes interculturales.

En el marco de su Programa de Multilingüismo, la OEI ve en la CILPE una oportunidad para reunir a diferentes actores y socios -gobiernos, organizaciones internacionales, instituciones públicas y privadas (centros de enseñanza superior, redes y asociaciones)- con el propósito común de desarrollar la reflexión y el conocimiento y diseñar líneas de



acción conjuntas que reconozcan la diversidad lingüística como un derecho cultural para un futuro más inclusivo y justo.

La CILPE2025 de Praia es, en definitiva, una oportunidad para reafirmar el compromiso de las naciones iberoamericanas y de la CPLP con la cooperación multilateral, la valorización de la diversidad lingüística y la promoción de una ciudadanía global inclusiva, acorde con los retos del siglo XXI.

## Antecedentes

El tema de [la primera edición de CILPE](#) (Lisboa - Portugal, 2019) fue "Iberoamérica: una comunidad, dos lenguas pluricéntricas", con la participación de reconocidos expertos que contribuyeron a establecer el estado del arte sobre la relación entre las lenguas y la sociedad: la relevancia geopolítica de las dos lenguas, su contribución individual y conjunta a la economía, las industrias culturales y creativas, las estrategias de internacionalización, incluida la movilidad académica, la sociedad digital, las lenguas en la educación, el plurilingüismo, las artes y la cultura.

La [segunda Conferencia](#) (Brasilia - Brasil, 2022) tuvo como lema "Lenguas, Cultura, Ciencia e Innovación", con tres ejes temáticos: un primero que debatió sobre la Ciencia Plurilingüe, otro sobre los retos y oportunidades de las tecnologías del lenguaje, y un tercero dedicado a la economía creativa y la cultura digital. Con una amplia participación institucional y una gran repercusión en los medios de comunicación, CILPE2022 contó con 10 representaciones institucionales, 53 ponentes de 8 países iberoamericanos y otros 3 de la CPLP, 2 conferencias magistrales, 2 mesas redondas, 7 presentaciones de resultados y 6 sesiones temáticas, con 855 inscripciones y 6240 visualizaciones en las redes digitales.

La [tercera Conferencia](#) (Asunción - Paraguay, 2023) se desarrolló en tres idiomas (portugués, español y guaraní) bajo el lema "Lenguas, Comunicación, Educación Intercultural, Diversidad", con tres ejes temáticos: el primero "Somos lo que leemos" que debatió sobre la lectura y la literatura como espacios de pertenencia y construcción de identidades; el segundo "Lenguas y Educación Intercultural", que abordó modelos de educación intercultural bilingüe; y el tercero "El poder y el valor de la Comunicación" sobre los desafíos y oportunidades que enfrentan el español y el portugués en el espacio digital, en particular los avances introducidos por la Inteligencia Artificial y la necesidad de un código ético de respeto a los derechos humanos. **CILPE2023** contó con 9 representaciones institucionales, 5 Organizaciones Internacionales, 55 ponentes de 15 países iberoamericanos y 3 de la CPLP, 1 Conferencia Magistral, 6 sesiones plenarias, 2 sesiones de intercambio de experiencias, 400 participantes presenciales y 2952 visualizaciones en las redes digitales.



## CILPE2025

Bajo el lema **Multilingüismo, Interculturalidad, Ciudadanía**, se proponen tres ejes:

- 1. Geopolítica de las lenguas y cooperación internacional**
  - a. Políticas de lengua en contextos multilingües
  - b. Economía de las lenguas
  - c. Lenguas, ciencia e inteligencia artificial
  
- 2. Lenguas, movilidad, educación intercultural**
  - a. Educación bilingüe y plurilingüe
  - b. Lenguas y movilidad
  - c. Lenguas, Educación, Tecnologías
  
- 3. Culturas, Desarrollo, Democracia**
  - a. Derechos culturales, diversidad, ciudadanía
  - b. Culturas, territorios, comunidades
  - c. Idiomas, innovación, economía creativa

### Objetivos

1. **Reforzar la cooperación entre dos comunidades lingüísticas con proyección mundial**, promoviendo políticas lingüísticas integradoras y sostenibles.
2. **Explore el papel estratégico de las lenguas portuguesa y española** en la geopolítica mundial, la economía de las lenguas, la inteligencia artificial y la ciencia.
3. **Promover la ciudadanía intercultural y los derechos culturales** como pilares del desarrollo democrático.
4. **Valorar las lenguas autóctonas** como expresión de diversidad e identidad cultural.

### Impacto

Con la participación de representantes gubernamentales, instituciones internacionales, el mundo académico y la sociedad civil, la CILPE2025 reafirmará el papel de las lenguas como motores de la integración regional y global. Se estima que los debates de esta edición definirán pautas de colaboración entre comunidades lingüísticas en ámbitos como la innovación tecnológica, la educación y la cultura, con un impacto directo en los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de la Agenda 2030. En un momento en el que se inicia el debate sobre un nuevo ciclo de desarrollo sostenible, es importante que la diversidad lingüística forme parte de los nuevos objetivos, teniendo en cuenta el papel central de la comunicación en la sociedad contemporánea.



## Organización y asociaciones

La CILPE2025 es una iniciativa de la OEI con el apoyo institucional del Gobierno de Cabo Verde, en colaboración con la Universidad de Cabo Verde y el Instituto Internacional de Lengua Portuguesa (IILP) de la CPLP.

El Comité Organizador incluye también a la Comunidad de Países de Lengua Portuguesa (CPLP), Camões, Instituto da Cooperação e da Língua, I.P. (Portugal), Instituto Cervantes (España), Instituto Guimarães Rosa (Brasil).

## Acerca de la Organización de Estados Iberoamericanos (OEI)

Bajo el lema "Hacemos que la cooperación suceda", la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI) es, desde 1949, el primer organismo intergubernamental de cooperación Sur-Sur en Iberoamérica. La organización cuenta actualmente con 23 Estados miembros y 19 oficinas nacionales, así como una Secretaría General con sede en Madrid.

Con más de 600 convenios y acuerdos activos con entidades públicas, universidades, organizaciones de la sociedad civil, empresas y otros organismos internacionales -como la Unión Europea, el Banco Mundial, el BID, la CAF, la UNESCO y la CPLP-, la OEI representa una de las mayores redes de cooperación de Iberoamérica. Entre sus resultados, la organización cuenta actualmente con más de 11 millones de beneficiarios directos de sus proyectos.

ORGANIZAÇÃO  
ORGANIZACIÓN



COORGANIZAÇÃO  
COORGANIZACIÓN

